

## PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona. . . . . 1 mes 6 rs., 3 id 16  
 Resto de España y Portugal. . 1 id. 8 id. 3 id. 18  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. Semestre 6 pesos  
 en oro, 1 año 12  
 En Francia. . . . . Trimestre, 48. rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

## LA LUCHA.

## ANUNCIOS

A los suscritores por un año, á medio real la línea y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 75 cént. de real línea.  
 Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 40 reales en adelante.  
 Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales línea á juicio de esta Administración.  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Redaccion y Administracion.

Calle del Progreso, número 4, piso 3.º 5.

Publicase

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

Gerona 24 de Setiembre de 1882

## A vuela pluma.

Sin anuncios aparatosos, sin follaje, sin maquiavélicos manejos y preparaciones y sin confusiones político-económicas de ningun género como compete á hombres serios y á partidos dignos, llegó anteanoche á esta ciudad el dignísimo Diputado á Cortes por este distrito D. Juan Fabra y Floreta contra quien tanto se vienen ensañando inutilmente los políticos disfrazados de proteccionistas que pululan por el campo de aspiraciones irrealizables.

Los vecinos de Gerona que han tenido conocimiento de su llegada y, sin formar parte de la comitiva que ha acudido á saludar y recibir al señor Fabra, han presenciado la entrada de esta, pueden confirmar lo que vamos á decir procurando, como siempre, ajustarnos á la verdad y comprometiendonos desde ahora á probar, si es preciso, lo que consignaremos, porque cuando en estos casos se abultan los sucesos, lo único que se consigue es el propio desprestigio y el triunfo de la verdad al fin y á la postre.

Desde tres dias antes sabiamos los que nos honramos con la amistad del señor Fabra, que se proponia visitar á esta capital y una vez sabido el dia de su llegada, lo participamos á los demas amigos de dentro y fuera de la ciudad, sobre todo á los del distrito, para que lo supieran y por si querian venir á saludarlo. Solo con esta noticia, y sin tener en cuenta distancias y hora de la llegada del tren, muchos son los que se trasladaron á la capital para recibir y ser los primeros en estrechar la mano del querido amigo y mas querido Diputado. Pero vayamos por partes.

A recibir al Sr. Fabra fueron á Barcelona comisiones de esta capital, Hostalrich, Blanes, Caldas, Rosas, Santa Coloma y otros puntos, siendo visitado por personas de representacion de la capital del principado que tuvieron noticia de su estancia. En el tren descendente de las dos de anteayer, salió nuestro amigo con direccion á esta capital, acompañado de las mencionadas comisiones, siendo saludado en Blanes por otras de propietarios y ayuntamiento de la villa que se unió á la que ya acompañaba al viajero; en el Empalme fué saludado por otra de Hostalrich y Breda; en Sils aguardaban varias comisiones de propietarios y liberales de Santa Coloma de Farnés, de Masanet de la Selva, San Miguel de Cladells, de Viladrau juntamente con el Diputado á Cortes del distrito nuestro amigo D. Antonio Mataró, uniéndose á la comitiva parte de estas Comisiones con el señor Mataró y ademas el dignísimo Diputado por el distrito de Puigcerdá D. Felix Maciá y Bonaplata y otra comision de liberales de esta capital. En Caldas de Malavella esperaba una numero-

sa comision de propietarios y otra compuesta del Ayuntamiento y Juez Municipal, parte de las cuales se unieron á la comitiva, llegando el tren á la estacion de esta ciudad con algun retraso.

La cantidad y calidad del numeroso concurso que al señor Fabra esperaba en ella, no quisiéramos reseñarla para no dar un disgusto á los señores que aqui se llaman disidentes. El anden de la estacion estaba de bote en bote; alli vimos representados la banca, el comercio, la industria, la propiedad, la ciencia y la política; alli vimos representadas todas las opiniones políticas, todo cuanto mas notable encierra la capital y el distrito, y representacion valiosa de las fuerzas vivas del pais en las comisiones de propietarios é industriales de todas nuestras comarcas; alli, en fin, estaba el partido liberal-dinástico y su Comité de la capital y comisiones de Comités de otros muchos pueblos entre los que figuraban las del Alto Ampurdan en su representacion propia y en el de los demás de todo aquel partido y alli, para no ser mas prolijos, no faltó el modesto obrero ni el jornalero humilde.

La numerosa comitiva, que no bajaria de mil almas, (se dirigió por la calle del Progreso, bajada del Puente, Plaza de la Constitucion y calle de Ciudadanos á la fonda de Italianos en donde se hospedó el viajero, y alli el señor Fabra recibió la bienvenida de la numerosa comitiva en medio de la expansion natural en tales casos.

Como escribimos á vuela pluma, dejamos las deducciones que tan importante acto nos sugiere para otro dia, asi como dejamos el reseñar los esfuerzos tan inútiles como depresivos para si mismos que, con objeto de amenguar su importancia, han puesto en juego algunas almas pequeñas que no han tenido ni la precaucion de imitar en parte la conducta que nuestros amigos han observado con motivo del recibimiento del señor Balaguer.

Todo lo diremos Dios mediante; por el pronto, felicitemos el señor Fabra y á sus dignos compañeros por la ovacion que el pais les ha dispensado y esperemos leer lo que van á decir las que, en su aislamiento y desesperacion, han visto ó podido presenciar la manifestacion elocuente de aprecio de que acaba de ser objeto el *verdadero* Diputado por Gerona y su distrito, el amigo cariñoso y el correligionario queridísimo. Presumimos lo que van á escribir los despechados, que será parecido en sentido inverso á lo que han escrito con motivo de la estancia aqui del señor Balaguer; pero en la brecha estamos para probar nuestros asertos ante el inapelable tribunal de la opinion pública. Gerona, entre tanto, sabe lo que ha sucedido y no puede olvidar lo que ha visto, y ella mejor que nadie dirá quien dice la verdad y

quien clamorea en el desierto de la impopularidad.

He aqui como juzgan los periódicos liberales de Madrid, el acto que en esta ciudad ha verificado el señor Balaguer. Comenzaremos citando hoy algunos periódicos para no ser molestos.

*El Liberal*, diario democrático, dice:

«La política española ofrece actualmente todas las apariencias de una casa de orates. El señor Balaguer se ha contaminado, y en sus excursiones por Cataluña, cuando todavia no se habian cerrado las Cortes, apareció olvidadizo y desmemoriado de sus predicaciones entusiastas y de las amenazas fulminadas desde la oposicion.

«Tales distracciones (y olvidos, primeros sintomas de la enfermedad, le indujeron á declararse partidario de la Constitucion de 1876 y del espíritu de la de 1869, que es uno de los géneros de locura hoy en boga y no de los menos útiles y provechosos para los que la padecen.

«La influencia del clima, el apego á la cuna, los ruidosos aplausos y otras causas no menos poderosas han conspirado á agravar la dolencia; y cuando el señor Balaguer ha llegado á Gerona y pronunciado sus últimos discursos, de que ya tienen noticia los lectores de *El Liberal*, se ha patentizado que el inspirado vate habia perdido por completo la memoria y el juicio.

«En el discurso que pronunció el 16 de los corrientes en la sala del Odeon, dijo que jamás se uniria con el Sr. Moret, mientras éste no profesara sus ideas económicas. Es decir, que en esta nueva fase de su vida política, no significa nada para el señor Balaguer su perfecta conformidad con el jefe de la democracia dinástica en todas las cuestiones políticas, ni la aceptacion casi simultánea por uno y otro de la Constitucion de 1876, y pone á la cabeza del programa de una izquierda su criterio proteccionista, sin parar mientes en que las cuestiones económicas han quedado siempre libres en todos los partidos españoles, que el proteccionismo no puede servir de bandera á ninguno y menos al que pretende constituirse con la representacion mas liberal. Dentro de la monarquia, y que él mismo ha formado parte de una situacion durante la época revolucionaria, en que preponderaban las ideas y las soluciones libre-cambistas.

«Pero no acaba en esto lo anómalo é inexplicable de la actitud en que se ha colocado el diputado catalan. Al dia siguiente de pronunciar el discurso en el Odeon, pronunció otro en el banquete político que sus amigos le tenian preparado y alli hizo declaraciones terminantes á favor de la política del duque de la Torre, que ni es proteccionista ni ha renegado hasta ahora de la Constitucion de 1869.

«¿Cómo dar razon de tantas sinrazones? ¿Cómo explicar la torpeza que ha cometido el Sr. Balaguer, sacrificando en un dia la justísima popularidad que su enérgica y digna actitud le habian conquistado? Solo recordando aquella terrible sentencia:

A los que Dios quiere perder primero les quita el juicio.»

*El Progreso*, órgano de la fraccion del señor Marlos, se expresa asi:

Para que el señor Balaguer pueda comprender el laberinto en que se ha metido, vea lo que dice en su número de hoy el periódico democrático *«El Progreso»*:

«Balaguer hace lo que se le ocurre sin que sea óbice á sus desplantes políticos, ni el proteccionismo de que hace alarde, ni el libre-cambismo á quien teme por compromiso.

Porque la libertad de comercio es terrible ejercida por Moret; pero es inocente si la lleva á cabo el duque de la Torre.

Este Victor ha perdido los estribos y no sabe por donde se anda.

En el Odeon afirmó que no se uniria nunca con el señor Moret, á no ser que el célebre catedrático libre-cambista se convirtiese al proteccionismo.

Conocida la actitud del general Serrano, en la primera ocasion que se le ha presentado, que ha sido en Gerona, ha dicho que él se uniria con el duque de la Torre incondicionalmente.

De manera que Balaguer, á trueque de ser ministro, se olvida de todo, hasta de aquello en que cifraba su posicion política, «el catalanismo.»

Observaciones análogas hacen «*El Dia*», «*El Liberal*» y otros periódicos liberales. Los conservadores le tratan con marcada benevolencia.

*El Dia*, periódico independiente y nada afecto á la situacion, escribe:

En los discursos pronunciados estos últimos dias en Gerona por el Sr. Balaguer, encontramos, si no una contradiccion patente, por lo menos cierta falta de lógica, y el propósito muy marcado de dejar sospechar lo que muy pocos podrán creer: esto es, que el señor duque de la Torre sea proteccionista.

Decimos esto, porque el diputado por Villanueva y Geltrú, que hizo en el banquete político que se celebró el 17 en Gerona, declaraciones terminantes á favor de la política del duque de la Torre, habia dicho en el discurso que pronunció el dia anterior en el salón del Odeon, que no se uniria con el señor Moret, hasta que éste profesara sus ideas económicas.

No asegurará ciertamente el Sr. Balaguer que el general Serrano ha aceptado tales ideas; pero por lo visto, lo que es un obstáculo tratándose del señor Moret, deja de serlo tratándose del duque de la Torre, que puede ser libre-cambista y contar al diputado por Villanueva y Geltrú entre sus amigos.

Este es un punto que convendria aclarar de una vez. Si los proteccionistas no pueden estar afiliados á un partido cuyo jefe sea libre-cambista, ¿por qué no; pero en este caso, tan distantes deben estar del general Serrano como del señor Moret.

Ni se comprende que el Sr. Balaguer haya estado tanto tiempo al lado del Sr. Sagasta y del mismo Sr. Figuerola, que fué ministro de Hacienda con el general Prim.

Por hoy basta. Hay que tener en cuenta, que casi toda la prensa trata este asunto con una displicencia muy significativa que no ha de hacer mucha gracia al ilustre vate.

En Filipinas decrece el cólera que es importante gracias á Dios, en términos, que el gobierno tiene ya autorizado al Capitan general del archipiélago, para que deje de remitir los partes diarios que tenia orden de enviar.

Ahora lean nuestros lectores cual es el estado de la salud fuera de España, segun las noticias que al gobierno remiten los cónsules.

El cónsul en Nueva-Orleans participa al ministro de Estado que aun cuando en aquella localidad han ocurrido algunos casos de fiebre amarilla, esta epidemia no hace hasta ahora progresos. Añade que el Estado de Texas ha establecido un cordón sanitario contra Brunsville y Matamoros, Rio Grande y frontera de Méjico, en donde la enfermedad con carácter epidémico hace estragos. Igual precaucion se toma actualmente contra Panzacola, Estado de la Florida, donde ha sido importada de la isla de Cuba por un buque español, y en donde causa muchas víctimas.

Dice de Gibraltar nuestro cónsul que desde su último despacho han llegado á aquel puerto, procedentes de Levante, con patentes limpias y buenas condiciones higiénicas á bordo, y por consiguiente, admitidos á libre plática, los buques siguientes:

Vapor inglés *Venice*, de Shanghai, Aden, Suez y Port-Said para New-York. Vapor alemán *Printz Wihom*, de Nagasaki, Singapore, Aden, Suez y Port-Said para Lóndres.

La legacion de España en el Japon dice al ministro de Estado que el cólera ha disminuido bastante en Yokohama; que en Tokio la mortandad es mayor, pero que tambien comienza á decrecer la epidemia.

El cónsul de España en Charleston dice al ministro de Estado que la salud pública sigue siendo satisfactoria en todo aquel distrito consular.

Tambien es satisfactorio el estado de la salud pública en el distrito consular de Caghori, segun lo participa al ministro de Estado el cónsul de España en aquel punto.

De la isla de Cuba hay noticias muy satisfactorias por lo tocante á la salud: en cambio, lean nuestros lectores el siguiente telegrama que publica *Las Novedades* de Nueva-York:

«Habana 5 de Setiembre.—Habiendo ocurrido varios casos de secuestro de personas en las provincias de Puerto-Príncipe y Santiago de Cuba, el general Prendergast ha proclamado en ellas la ley marcial.

La policia de la Habana prendió ayer á 428 vagos y criminales que fueron hallados durmiendo en los muelles y plazas.

Dicen de España que se ha escapado de Ceuta el conocido insurrecto Maceo.»

Esta última noticia no la hemos visto confirmada y ni es posible haya sucedido lo que por allá dicen.

La prensa liberal toda sigue aplaudiendo al señor Alonso Martinez por la ley que publica la *Gaceta*: ya comienzan á hacer justicia al talento del ilustre juriscunsulto y al deseo de cumplir con lo referido por el partido. Esto prueba que durante el interregno parlamentario los ministros han trabajado y con provecho. Veremos ahora los disidentes que tienen que oponer; su santo y seña en estos momentos es la modificación ministerial que vendrá si es ne-

cesario ó no llegará si sucede lo contrario, pero que si viene, se llevará á efecto con la fusion, como llaman al partido liberal-dinástico los disidentes, y, por tanto, fuera del terreno que ellos pisan.

## Correspondencias.

Anglés 12 Setiembre de 1882. (1)  
Sr. Director de LA LUCHA.

Si V. me lo permite, á vuela pluma voy á participar á los lectores del periódico de su digna direccion, los festejos que han tenido lugar en esta pintoresca villa los dias 3, 4 y 5 de los corrientes, con motivo de ser la fiesta mayor.

El domingo dia 3 por la mañana, despues de concluidos los solemnes oficios, celebróse una procesion, la que fué sumamente concurrida, recorriendo las principales calles. Al llegar á la plaza de Manresa, se disparó una *tronada*, llamando altamente la atencion por ser cosa por primera vez oída en esta villa. Cuando la procesion hubo seguido su curso, como de costumbre se bailaron las tan populares *sardanas largas*, ejecutadas por la orquesta de Sta. Coloma de Farnés, siendo estas tambien repetidas por la tarde. Como á cosa de las nueve de la noche, disparóse en uno de los campos del «Manso Cuch.» un bonito ramillete de fuegos artificiales que duró cerca hora y media. Seguidamente dióse principio al baile en la Sala del Café Anglesense, la cual estaba adornada con gusto y elegancia, siendo en gran número las parejas que ocupaban aquel risueño local. Con igual animacion el dia siguiente repitieron los festejos, los que se celebraron con poca diferencia como el dia anterior. El martes, último dia de la fiesta, debia celebrarse la acostumbrada *pesquera* con que los amables vecinos de Anglés obsequian á los forasteros, pero esta tuvo que suspenderse á causa de la crecida del Ter, celebrándose en su lugar una gira campestre en la alameda del rio, elevándose globos areostáticos y ejecutando la orquesta escogidas piezas de su repertorio. Apesar de haber terminado el miércoles la fiesta, varios jóvenes trataron de dar como á despedida un baile en los campos «Manso Cuch.» quien fué verificado con el mayor lucimiento.

A juzgar por lo visto, señor Director, este año la fiesta ha sido mucho mas espléndida que en los anteriores, tanto por las diversiones como por parte de los forasteros que han acudido de toda la comarca.

Suyo y afecmo.—*El Corresponsal.*

## Gacetilla General.

A las nueve de la noche de anteayer, los amigos y correligionarios del señor Fabra y Floreta obsequiaron al Diputado recién llegado con una gran serenata que concluyó á las doce y media. Tomaron parte en ella la música del regimiento de Wadrás que guarnece la plaza, la orquesta del teatro Principal que dirige el señor Dalmau, y la Sociedad coral *Orfeon Gerundense* que dirige el señor Lell (D. Antonio), con asistencia de una numerosa concurrencia que invadia la calle de Ciudadanos, no obstante lo lluvioso del tiempo, y que aplaudió con justicia las muchas y difíciles piezas que se cantaron y tocaron.

El cuadro de animacion que la fonda de Italianos presentaba en su interior, era indescriptible, pues ni en los comedores, ni en los pasillos, ni en las habitaciones que ocupan

(1) No hemos podido hasta hoy darle publicidad.

los señores Fabra, Maciá y Mataró se podia dar un paso. Allí, desde el modesto hijo del trabajo hasta el acaudalado capitalista y propietario, en todos se pintaba la satisfaccion que por los amigos verdaderos sienten los amigos leales. Las muchísimas personas que asistieron son testigos de cuanto decimos, asi como de la amabilidad de que, verdaderamente emocionados, dieron pruebas los representantes de la provincia en Cortes que con el señor Fabra puede decirse, hacian los honores de la casa.

Las mesas de los dos grandes comedores de la fonda, atestadas de dulces, licores y ricos habanos, sirvieron como de rectificacion de afecto y adhesion entre representantes y representados, faltando á nuestro deber si no felicitáramos al señor Barrios por lo bien que supo atender el servicio de que su establecimiento estaba encargado.

A la una comenzaron los concurrentes á despejar el local, quedando en todos el impercedero recuerdo de una verdadera velada tan cordial como espontánea.

Escusamos decir que el personal de músicos y cantantes fué obsequiado con pastas, dulces, licores y puos.

Nuestro cordial y entusiasta saludo á los recién llegados.

—Los periódicos de Barcelona publican hoy una comunicacion que el comité liberal dinástico de aquella provincia ha dirigido al Sr. Sagasta.

Dice así:

«El comité liberal dinástico de la provincia de Barcelona, que tantas pruebas tiene dadas de su entusiasmo é incondicional adhesion á V. E. y á la politica que simboliza, consideraria ociosa toda nueva manifestacion de sus convicciones y sentimientos, si la disidencia, que en mala hora ha surgido en el seno del partido, no le obligare á declarar que protesta de ella, por creerla funesta á los intereses de la libertad. En este concepto tiene la honra de dirigirse á V. E., en cumplimiento de su acuerdo de 30 de los corrientes, dándole la mas firme seguridad de que hoy como ayer y como siempre, no le ha de faltar el apoyo de este comité liberal dinástico, que reconoce en V. E. al indiscutible jefe del partido á que pertenece, y está dispuesto á hacer, en aras de su amor á la patria, todo linaje de sacrificios para consolidar en ella la libertad y el orden.»

Firman esta comunicacion D. Francisco de P. Rius y Taulat, D. Pedro Collasó y Gil, D. Ceferino Liongueras, D. Bartolomé Godó, D. Jacinto Masvidal, D. Pedro Casas, D. Francisco Taulina, D. Miguel de Elias, D. Federico Bobera, D. Teodoro Baró, D. Juan Manté, D. José Subiñá, don José Roger y D. Juan J. Prats.

—En la mañana de ayer se verificó el enlace de la señorita Doña Antonita Jordi con el joven cuanto ilustrado médico D. José Boniquet, hijos respectivamente de nuestro buen amigo y conocido propietario don Benito Jordi y del acreditado Cirujano dentista don Ramon Boniquet, habiendo sido testigos del acto, el diputado á cortes por este distrito D. Juan Fabra y Floreta y el ilustrado catedrático de dibujo de este Instituto Provincial don Alfonso Gelabert.

Damos á la feliz pareja nuestro cumplido parabien deseándole una luna de miel interminable, y á sus familias la enhorabuena.

—Al visitar las nuevas obras que se estan verificando en la acreditada Fonda de Italianos, hemos tenido el gusto de ver el decorado en pintura del salon destinado á comedor, que

ha corrido á cargo del artista de esta ciudad señor Camós, que además del acierto con que lo ha llevado á cabo, ha sabido vencer en todo lo posible la mala disposicion en que se encuentran dos puertas que en dicho salon existen y que indudablemente habian de ofrecer siempre obstáculos al buen efecto general del mismo.

Tanto en el cuadro ó plafon de gran tamaño del techo, en el que entre nubes y sobre un fondo de transparente azul se destaca una figura mitológica, como en los paisajes de las paredes, adornos del escocion ó algince y demás accesorios, se observa mucha armonia, mucha brillantez de color y gran riqueza de detalles, lo que hace que cuantas personas tienen ocasion de ver el expresado salon se deshagan en elogios para el autor y director de su pintura y decorado.

Nosotros tambien tenemos una satisfaccion al dirigir nuestros plácemes al Sr. Camós, á quien deseamos se le presenten nuevas ocasiones para poder lucir con tan feliz resultado su buena disposicion para la pintura decorativa.

—Ha sido repuesto con ascenso, en el destino que hasta hace poco tiempo venia desempeñando en la Principal de Correos de esta provincia, el antiguo y probo empleado D. Gerónimo Viñas á quien felicitamos de todas veras.

—Durante el dia de ayer, los Diputados por este distrito, Puigcerdá y Santa Coloma, recibieron innumerables visitas de sus muchos amigos, especialmente el señor Fabra y Floreta cuya habitacion se vió llena de vecinos de la capital que acudieron á felicitarle por su llegada, y de comisiones de los pueblos del distrito que tan dignamente representa.

Satisfecho debe estar nuestro amigo de las pruebas de cariño que viene recibiendo desde su llegada. ¿Que dirán á esto los que creian al señor Fabra divorciado de sus representados? Seguramente que la leccion es harto elocuente.

—Escriben de Manresa, que se ha dado comienzo á las obras de restauracion interior de la estacion del ferro-carril que se hallaba en malísimo estado.

—Hace pocos dias, nivelando un terreno propiedad del Sr. Carles de esta ciudad, se hallaron varias sepulturas que contenian todavia restos humanos, algunos trozos de cerámica y monedas de cobre, muchas de ellas perfectamente conservadas, con el busto, la mayor parte de ellas, del emperador Constantino.

—En el cauce del Bersós, entre tres y cuatro de la madrugada del lunes último, fueron robados cuantos carreteros procedentes de Moncada se dirigian hácia Barcelona. Los ladrones, que con la mayor tranquilidad se dedicaron á esta faena, unas veces eran dos y otras cuatro.

Los carreteros fueron despojados de sus mantas y de cuanto dinero llevaban, pero no fueron maltratados por los ladrones que no tomaron para esta fechoria la menor precaucion, pues ni siquiera se taparon ni embadurnaron la cara.

—A causa de la lluvia de estos dias, bastante regular ha sido la crecida que han experimentado los rios Ter y Oñar, habiéndose llevado del último las palancas que conducen de la puerta *dén Vila* á la del Angel.

—Ha venido á nuestras manos una hoja suelta, impresa, que bajo el titulo de «Protesta», está firmada por el Rdo. Juan Planas, protestando, segun hemos visto, contra un suelto publicado en el primer número de *La Reaccion*, nuevo periódico

satírico que ha visto la luz en esta ciudad, contra los tradicionalistas y cimarrones. Este aludió con iniciales y por medio de un suelto-cuento á la persona del citado Rdo., pero con frases tan poco cultas, que maldita la gracia que tiene.

Si no fuese tan corto el espacio de que hoy podemos disponer, lo daríamos á conocer á nuestros lectores; pero ya que nos es imposible, solo insertaremos el último párrafo de dicha protesta, el cual dice así:

«En lo tocante al periódico intitulado «La Reaccion» ¿que diré? Si su primer número, único que se ha visto, ha de servirnos de muestra para juzgar de los que naturalmente han de seguirle, no puedo decir sino que «La Reaccion» va á ser un periódico indecentísimo, indigno de que lo toque con la mano ninguna persona que se estime.

¡Que soez! ¡qué bruto! Diríase que ha sido redactado en un corro de verduleras... no, de gitanas.»

Veremos que dice á esto *La Reaccion*.

—Dentro de breves dias, llegará á esta capital nuestro inolvidable Gobernador Civil que fué de esta provincia D. Pedro Antonio Torres, Diputado á Cortes por Gandesa y Director General de beneficencia.

—Los despechados políticos que hoy se titulan disidentes, se dieron ayer el santo y seña con objeto de procurar el imposible de desvirtuar el imponente recibimiento que obtuvo el dia anterior el señor Fabra y Floreta, y consiste en decir que la comitiva se componia solo de empleados públicos.

Aunque así fuera, creemos que el señor Fabra se hubiera visto muy honrado con tales amigos el último de los cuales vale, por lo menos, tanto como el primero de los que a la sombra del señor Balaguer buscan un destino. No fué así y por tanto, ya quisieran los que tal decian cobrar el importe de lo que algunos de la comitiva pagan en un trimestre de contribucion, porque así saldrían de apurillos.

Y á propósito; ¿á que no dice el eco de esos caballeros lo que á un muy amigo suyo contestó un dignísimo funcionario público en la plaza de la Constitucion? Parécenos que, aunque se lo tragó, no le habrá sentado muy bien, y eso que el disidente á que nos referimos tiene un estómago á prueba de gutapercha.

—Una Comision de liberales de San Pedro Pescador nos ruega hagamos público, que nadie autorizó á persona alguna, para que se asumiera en el thé dado al señor Balaguer la representacion del partido liberal de dicha poblacion.

Y vayan nuestros lectores su-  
mandando.

—Para la fabricacion de aparatos salvavidas, parece que se ha descubierto una sustancia boyante más ligera, mas segura y mucho más barata que el corcho; pues consiste en los desperdicios ó raspaduras de éste, que al carbonizarse, quedan convertidos en una materia esponjosa y de la mitad del peso específico del corcho. Este carbon de suberina, por el cual acaba de conceder el Gobierno inglés privilegio de invencion á un español, es además completamente impermeable.

Cualquiera puede fabricar en su casa un seguro salva vidas con un puñado de tapones usados, rellenando amochadillas con los pedacillos calcinados y cosiéndolas en el interior de un chaqueton ó abrigo, en la inteligencia de que el tal carbon soporta en el agua del mar hasta diez veces su peso.

**SALUD A TODOS** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa hari-

na de salud, de DU BARRY, de Lóndres, la

### Revalenta Arábiga.

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las disgestiones laboriosas (dispepsias), gítrasta gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, colicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliente de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrada mucosa, del cerebro y de la sangre.—100.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castlestuart, de Lord, Stuart de Deries, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catedrático Wurzer, etc.

*Cura núm. 69.924.*—Soissons (Aisne), el 10 de enero 1868. En la aldea en donde residí parte del año se encuentra una mujer aquejada, según al parecer de todos los facultativos, de un cancer el estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podia digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos desesperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuve la dea de aconsejarla tomara la *Revalenta du Barry*. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no pade me casi mas.—De Chasselles, condesa de Gours gecs. «

Núm. 49.842.—La señora Maria Joly, de 38 años, de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46.270.—Señor Roberto, de una consuncion pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 23 años.—Núm. 46.210.—SIEDOCOR. rrm. d cio é Martin, de una gastralgia é irritacion del estómago que la habian hecho vomitar de 13 á 18 veces al dia, desde 8 años.—Núm. 46.218. El coronel Watsones de la gola, neuralgia y estreñimientos obstinados.—Núm. 18, 44. El Doctor-medico Shorland, de hidropesia y estreñimiento.—Núm. 49.322. Sre Baldwin, del agotamiento mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de escases de la juventud.

*Cura núm. 62.845.*—Señor Boillet, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche y debilidad general.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin rritar, y economiza 80 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 179 rs.; y de 24 libras, 300 r s.

De pósito en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

*Du Barry y Compañía (Limited), 77, Regenc Strct, W., Lóndres, y 8, rue Castiglione, Paris.*—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta ciudad, Narciso Pezes.

### Correo de Madrid.

De un periódico:

«Los que en los últimos dias han hecho circular con mas ingenio que éxito la noticia de un Manifiesto que se proponia dirigir al país el Duque de la Torre, hablan ahora de cartas que han llegado de Lourizan, y en las cuales se deja entrever la posibilidad de que el Manifiesto se haga por el Sr. Montero Rios y el general Sr. Serrano».

—Es fácil que á principios de octubre se haga una combinacion de gobernadores que comprenda á los de ocho ó diez provincias.

Niéguese en círculos autorizados que la combinacion se relacione con el movimiento político despertado por las declaraciones del Sr. Duque de la Torre.

Muchos periódicos conservadores y democráticos han comentado la noticia adicionándola con comentarios, de que en uno de los primeros consejos de ministros indicará el de Gobernacion los candidatos que tiene para los 14 subgobiernos que hay que crear, con arreglo á la ley provincial.

A lo cual hace «La Iberia» la siguiente oportuna observacion.

«Todos estos periódicos atacan al gobierno porque no hace reformas, y ninguno de ellos ha leído la ley provincial, á pesar de su importancia y aun que algunos la han combatido con energia.

Ninguno se ha enterado de que con la nueva ley no hay que crear tales subgobiernos, ni por lo visto aquí se sabe lo

que se escribe ni porqué se escribe cuando se trata de atacar al ministerio.

¡Valiente oposicion!

—Dice «El Globo»:

«Los progresistas democráticos de la fraccion del Sr. Ruiz Zorrilla se manifestaban ayer vivamente impresionados por un telegrama de París que insertó un colega.

No se atreven á desmentir en absoluto lo que el telegrama citado dice del señor Zorrilla; pero como resultan una indiscrecion política las palabras de este, les ha disgustado á aquellos la franqueza del corresponsal.

Esto, unido á que casi todos los generales que venian manteniéndose fieles al progresismo democrático le abandonan decididamente por figurar al lado del duque de la Torre y vivir en la restauracion con pretexto de la Constitucion del 69, explica el hondo disgusto que anoche sentian los progresistas.

Tras los militares irán muchos civiles. Al tiempo».

### GORREO DE CUBA.

Hé aquí las mas importantes que nos trae el último correo:

«La inspeccion general de obras públicas ha concedido al licenciado D. Esteban Moncalian el permiso solicitado por dicho señor para que la empresa del ferro carril de Cárdenas y Júcaro construya un paso á nivel sobre su linea del Júcaro en el poblado del Recreo, término de Gnana-jayabo, á fin de facilitar el tránsito público en el punto en que dicha via corta los terrenos pertenecientes al plano de aquel pueblo.

—Dice *La Nacion*:  
Segun leemos en los periódicos de Trinidad, hubo un descarrillamiento en el puente de Dacabán, en la línea del Valle, de cuyas resultas se partió una solera, cayendo la máquina sobre uno de los burros del puente, hundiéndose por completo toda la parte situada entre dicho burro y el primer muro de mamposteria.»

—El mismo periódico da cuenta en los siguientes términos de un duelo ocurrido en la capital.

Ayer por la mañana se llevó á efecto en la Cuorrera el lance de honor concertado entre un periodista y un actor.

Se estableció que fuera á pistola, veinte y cinco pasos y avanzando.

Tiró el actor y pasó su bala rozando el ala del sombrero de su contrario.

Disparó este despues tocando la suela del zapato del actor.

El actor, entonces hizo su segundo disparo, atravesándole la copa del sombrero al periodista, el cual avanzó cinco pasos disparando sin resultado.

Entonces los padrinos del periodista propusieron que se sorteara si iba á continuar ó á suspenderse el lance, y admitida la propuesta por los del actor, la suerte decidió que se suspendiera.

Refiriéndose á la tromba que hace dias pasó por Cabañan y Guayos, dice un periódico de Sancti Spiritus, que además de tumbar planales en número de unas veinte y cinco mil cepas, maizales y árboles, entre ellos muchas palmas, destechó algunas casas de grano y mató gran número de aves, por efecto del abundante granizo de que venia acompañado.

—Se va á publicar en Remedios un nuevo periódico que se titulará *La Constitucion*. Será político y lo dirigirá D. Desiderio Ruiz.

En Sancti Spiritus cayó el jnéves 17 por la tarde una descarga eléctrica

en la cruz del campanario de la iglesia de Jesus Nazareno, destrozando aquella parte de la mamposteria, bifurcándose despues la corriente eléctrica que bajó por ámbos lados de la puerta central, donde abrió grandes hendiduras. Afortunadamente, no ocurrió [desgracia] alguna.»

### BOLSA DE BARCELONA.

Cotizacion del 23 de Setiembre de 1882 segun nota del

Banco de Gerona.  
EFECTOS PUBLICOS.

3 p. 0/0 interior 28'95.  
—Subvenciones Ferro-carriles 00'00.  
—Billetes Tesoro Cuba 101'00

ACCIONES.  
Catalana General de Crédito 68'00.  
Crédito Mercantil (viejos) 81'65. Id. id. (nuevos) 00'00.—Banco Hispano Colonial 102'25.—Id. de Cataluña (viejas) 41'25.—Id. id. (nuevas) 00'00.—Id. de Préstamos y Descuentos 44'00.—F.—Carril de Francia 130'50.—Id. de Orense á Vigo 43'00.—Id. del Norte 125'50.—Id. de Alicante 112'50.

### Provincias.

—La Administracion de Rentas de Menorca, ha dado á la Tesoreria de Mallorca doce mil pesetas en moneda borrosa, para ser reacuada.

—De un periódico de Barcelona tomamos lo siguiente:

«Tenemos algunos detalles más sobre la terrible desgracia ocurrida en San Martin de Provensals. Acababa el desventurado padre de arreglar una pistola y la colocó sobre una mesa, poniéndose á jugar con su hijo, niño de cuatro años, á quien tenia sobre la rodilla. En uno de los movimientos del niño, hizo saltar con el codo la pistola de la mesa y cayendo sobre la otra rodilla del padre, se disparó, atravesando la bala el corazon de la criatura.

El juez municipal de la vecina poblacion don Joaquin Perellada, acompañado del secretario del juzgado don Ramon Durán, se personaron en el lugar de la desgracia para instruir las primeras diligencias.

El hecho no ocurrió por la noche, como por equivocacion dijimos y copian algunos periódicos locales, sino poco antes de las cinco de la madrugada, y cuando ya el padre se disponia para ir á trabajar.

—En breve debe verse y fallarse en Cadiz un consejo de guerra, un proceso seguido con gran actividad que es origen de diversas opiniones entre los aficionados á la jurisprudencia militar.

Se trata de un capitán de la reserva de Arcos de la Frontera que, hallándose en un estado de embriaguez parecido á la locura, promovió un gran escándalo entre varios paisanos en la plaza de dicho pueblo. Se le ordenó por un comandante superior arrestado de orden del Coronel jefe de la media brigada, ante cuya intimacion dió de bofetadas al referido comandante, quien dando parte de lo ocurrido al coronel, hizo comparecer en su presencia al oficial embriagado, y al ordenarle nuevamente pasase arrestado, abofeteó también al jefe de la meda brigada.

Como quiera que la legislacion militar considera la embriaguez como circunstancia agravante de todo delito, y la de la máxima atenuante, y que el hecho ocurrió hallándose todos de paisano, la prensa y la opinion ofrece diversidad de pareceres en la manera de castigar este grave suceso; pero mientras unos opinan que debe aplicarse á este oficial las severas penas de la ordenanza, otros entienden que hallándose pri-

vado de la razon por la embriaguez, debe atenuarse la responsabilidad. Un periódico cree que el capitán general de Andalucía elevará este proceso al consejo supremo de Guerra y Marina, por las diversas circunstancias que han ocurrido en el hecho.

**Gacetilla Religiosa.**

**Santo de hoy.**  
Ntra. Sra. de las Mercedes.  
**Santo de mañana.**  
Sta. Maria de Cervelló vg., Santa Aurelia y Noemisa mr.

**COMPANIA CATALANA DE VAPORES TRASATLANTICOS**

**Línea fija mensual.**

Con salidas de Barcelona el 15 de cada mes.

**PARA PUERTO-RICO Y HABANA** Con escala en Valencia, Málaga, Sta. Cruz de Tenerife, Mayagüez, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

**VAPORES DE LA COMPANIA**

Santiago de 1800 toneladas.—José Baró de 1700.—Castilla de 2400.—Antilla, de reciente construcción de 300.

Se admitirá carga, para dichos puertos y con trasbordo en Puerto-Rico para los de Arecibo, Aguadilla, Ponce, Arroyo, Humacao, Naguabo y Fajardo, y pasajeros para los directos en cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y en clase menos preferente de 3.ª a precios reducidos. Se establecen rebajas para los viajes de ida y vuelta.

Para el 15 del próximo Octubre saldrá

**UN GRAN VAPOR**

para dichos puntos con las escalas establecidas.

«NOTA.—La Compañía ofrece á los Sres. Cargadores que embarquen sus mercancías en los vapores de la misma el seguro marítimo con notables ventajas á su favor.»

La carga se recibe hasta el 14 por la machina núm. 6.—Consignatarios Señores Nicolau hermanos, Pórticos 2.ª, n.º 10. principal Barcelona

**...GRAN BAZAR DE ARMAS...  
C. MIGUEL BADIA.**

**12. RAMBLA DELAS FLORES 12.—BARCELONA.**

Armas surtido de escopetas y artículos de Caza sin rival por sus clases y gran baratura.

ESCOPETAS PISTON 1 y 2 tiros desde 16 pesetas una.

ESCOPETAS REMINGTON y Lefauchoux, desde 22 pesetas una.

CARTUCHOS á 7 y 9 reales ciento, infalibles.

ADVERTENCIA: Este acreditado establecimiento, durante el año pasado, vendió UN MILLON de Cartuchos, sin haber tenido queja de una sola falta.

Todas las armas se dan á prueba y se cambian si despues de ensayadas no guste el tiro.

Se cambian las armas usadas por otras nuevas á buenas condiciones.

Rebajas importantes á los armeros y revendedores.

**PÍLDORAS HOLLOWAY.**

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

El arte médico no ha llegado aun ha producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morlosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de cólicos, tos ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para aseourar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se toma el Ungüento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533. Cannon-Street, Londres.

**Cuarenta Horas.**  
Hasta el 30, iglesia de las Beatas.

Imp. de «La Lucha.»  
Plaza de Bell Lloch núm. 4.

**Anuncios.**

**Venta.**—A voluntad de su dueño, se venderá una pieza de tierra olivar, de unas 9 vesanas, sita en el término de San Julian de Ramis.

Del precio y condiciones, informará el Notario de esta ciudad D. José Casadevall, en cuyo poder obran los títulos de propiedad de dicha finca.

**ABERTURAS DE REGISTRO**

**Vapores-correos de la compañía trasatlántica**  
(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

**SERVICIO PARAPUERTO-RICO Y HABANA.— PARA COLON Y PACÍFICO**  
Salidas de Barcelona los días 4 y 25 de cada mes; de Valencia, el 5; de Málaga 7 y 27; de Cádiz, 10 y 30, de Santander el 20; de Coruña, el 21.

Los vapores que salen los días 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, tocan en LAS PALMAS (Gran Canaria.) admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazando con servicios auxiliares de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapor del pacífico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:

**LITORAL DE PUERTO-RICO.**—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

**LITORAL DE CUBA.**—Santiago, Gibara y Nuevitas.

**AMERICA CENTRAL.**—Sabanilla, Colon y todos los principales puntos de Pacífico como Punta Arenas, San Juan del Sud, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

**NORTE DEL PACIFICO.**—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias. Precio convencionales por aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de 3.ª clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á duros 50 para Puerto-Rico y 60 duros para Habana.

El día 25 de Setiembre saldrá de Barcelona

**MENDEZ NUÑEZ**

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.  
NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios de asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de esta Compañía, hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignación.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

**SOCIEDAD GENERAL**

**de Transportes Marítimos por Vapor.**

**COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.**  
Se emplean solo 26 días—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes.  
Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BEARN, La France Savoie Poitou Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros.

Para **Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.**

Saldrá del puerto de Barcelona el 30 de Setiembre  
**EL VAPOR BOURGOGNE de 5,000 toneladas.**

NOTA:—Estando ya limitada la cabida se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el día 12 precisamente.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.  
Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta y se les proveera de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente, vino pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigración por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la re pública que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

NOTA: Este vapor en su viaje de ida hará escala en Bahía, para cuyo punto admite carga y pasajeros.

Se despachan pasajes hasta el 29 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia, D. Antonio Boxa

**IMPRESA DE «LA LUCHA»**

Plaza de Bell lloch, número 4. Gerona.

En esta Imprenta se hacen impresos de todas clases y á precios módicos.

**LA MODA ELEGANTE**

**ILUSTRADA.**

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los señores don Aniceto Palahi, don Vicente Dorca y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se felicitan números en muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figuras iluminadas, las modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajo á la aguja, crochet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc.